

EXPLOITATION PÉDAGOGIQUE

Renforcer les fortifications des villes



Objectifs pédagogiques

- Analyser un document historique
- Contextualiser un document
- Avoir le sens de la continuité et de la rupture.



Public cible

Collège

DOCUMENT 13

Extrait d'un rapport où l'évêque de Strasbourg fait part de ses plaintes aux plénipotentiaires français, 30 juillet 1650, **ADBR G 255**.

CONTEXTE

Les fortifications de Saverne face aux mercenaires de la guerre de Trente ans

L'enceinte de la ville haute date de l'époque romaine et subsiste dans la partie inférieure de l'enceinte médiévale qui en a conservé la trace et les nombreuses tours ; selon la tradition au VIII^e siècle elle aurait eu 52 tours ; l'enceinte de la ville moyenne date du XIV^e siècle ; l'enceinte de la ville basse serait de 1316 ; à la fin du XV^e siècle et au début du XVI^e siècle, le système défensif est renforcé par des bastions, et en 1592 par une citadelle ; en 1621, le comte de Mansfeld, après avoir pris Haguenau, assiège vainement Saverne, qui se défend vaillamment contre les troupes de ce général. Au début de 1633 tout le pays est aux Suédois, sauf Saverne et Dachstein. En 1635, le comte de Salm, gouverneur de Saverne, met la ville sous la protection du roi de France, afin de la garantir contre les Suédois.

Après la paix de Westphalie, les Français la restituent à l'évêque, après en avoir rasé les fortifications. En vertu du même traité, on démantèle la partie de la ville qui, aujourd'hui encore, porte le nom de *Schanz* (rempart).

Fin 2006, début 2007, le Centre de Recherches Archéologiques Médiévales de Saverne (CRAMS), a réalisé des fouilles archéologiques dans le faubourg qui s'étend au Sud-est de la ville, le long de l'ancienne voie romaine reliant Strasbourg à Saverne. Une porte appelée *Pfliegertor* commandait l'entrée du faubourg au Sud. Le mobilier recueilli dans ces fouilles est essentiellement constitué de céramique de poêle, de céramique culinaire, de céramique particulière et d'éléments architecturaux, une partie de ce mobilier montre des traces de fumée. Les archéologues pensent que ce dernier lot provient d'un ou de plusieurs bâtiments, vraisemblablement détruits par le feu. L'événement connu qui pourrait être mis en relation avec ces découvertes est l'incendie de l'hôtel « Zum Pflug », en 1622. Le faubourg est incendié en 1622 et en 1636, durant la guerre de Trente ans.

Sources

- Ph. Dollinger et R. Oberlé, *histoire de l'Alsace* (1985)
- Site Internet <http://www.mairie-saverne.fr>, consulté le 18/11/2010
- Site Internet <http://www.chateauxforts-alsace.org>, consulté le 18/11/2010

► Présenter le document

- Quelle est sa nature ?

.....
.....

- Son auteur ?

.....
.....
.....

- Sa date ?

.....
.....
.....

► Rechercher des informations

- Quelles sont les différentes défenses de la ville de Saverne qui ont été construites jusqu'à la fin du XVI^e siècle ?

.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....

- En reste-t-il aujourd'hui des traces ?

.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....

- Saverne a-t-elle été prise pendant la guerre de Trente ans ?

.....
.....

▶ **Extraire des informations du texte**

- Pour quelles raisons les auteurs sont-ils inquiets ? Que demandent-ils ?

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

- Quelle défense a pu sauver la ville pendant la guerre de Trente ans et contre qui ? Relever la phrase du texte.

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

▶ **Ecrire (récit)**

Imaginez que vous êtes un homme ou une femme de 60 ans à la date du texte et que vous racontez à votre petite-fille les événements de la guerre qui ont marqué votre existence. Rédigez ce récit.

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

Haut-Barr: un château-fort détruit par le traité de Westphalie

La première mention du Haut-Barr qui domine Saverne sur des rochers situés à 458 mètres d'altitude, date de 1123. En 1168, à l'instigation de l'empereur Frédéric Barberousse, l'évêque de Strasbourg Rodolphe, acquiert de l'abbaye de Marmoutier le troisième rocher, le Markfels. Le château s'étend avec la construction de la tour heptagonale et de la chapelle castrale consacrée par l'évêque Conrad de Lichtenberg en 1291. Au XIII^e siècle, le château sert de résidence aux évêques de Strasbourg et en 1356 il est endommagé par un tremblement de terre ; restauré en 1360, il est assiégé lors de la guerre des Paysans en 1525 mais résiste victorieusement. En 1583 l'évêque renforce les fortifications afin de les adapter aux nouvelles armes à feu. Pendant la guerre de Trente ans, la forteresse subit des dommages : elle est démantelée en 1649-1650 conformément aux clauses du traité de Westphalie. Le château sert de carrière de pierres ou même d'habitat pour des fermiers. Au milieu du XVIII^e siècle, le château est sommairement restauré par les troupes françaises, puis abandonné et vendu en 1791 comme bien national.

Châteaux et Seigneurs, par l'Association de Recherches médiévales, Coprur 1997

VOIR AUSSI

→ fiche n° 12

→ document 10